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ФИНАНСЫ СПОРТ

ФИНАНСЫ СПОРТ

стимулирование спроса и повышение 
конкурентоспособности российской про-
мышленной продукции. Так, субсидии 
предоставляются на компенсацию части 
затрат, связанных с передачей в лизинг 
продукции автопрома, специализирован-
ной техники, оборудования, сельхозтехни-
ки на льготных условиях. 

Господин Бугров полагает, что в Пе-
тербурге и Ленобласти по-прежнему наи-
более перспективными для лизингового 
рынка остаются сегменты металлообра-
батывающего оборудования, строитель-
ной техники, а также полиграфического 
и медицинского оборудования. «Что каса-
ется последнего сегмента, то у лизинго-
дателей есть определенные ожидания по 
дальнейшему улучшению условий работы: 
власти могут пойти бизнесу навстречу и 
предоставить медицинским учреждениям 
возможность выделять средства для ли-
зинговых платежей из фонда ОМС, в СМИ 
этот вопрос в 2019 году поднимали неод-
нократно»,— говорит он.

НОВЫЕ СЕГМЕНТЫ Постепенно раз-
виваются и другие сегменты лизинга. Ди-
ректор дивизиона «Центр» Уральского 
банка реконструкции и развития (УБРиР) 
Александр Казанский говорит, что из года 
в год банк оформляет в лизинг транспорт 
и оборудование в соотношении примерно 
50/50 с небольшим перевесом в сторону 
то одного типа продукта, то другого. Сдел-
ки с недвижимостью при этом занимают 
примерно 5%. При этом он отмечает не-
значительный рост спроса на лизинг не-
движимости (от 2% по сравнению с 2017-
м до 5% в 2019-м). «Если говорить о типе 
клиента, то с большим перевесом преоб-
ладают представители крупного и средне-
го бизнеса. Наиболее перспективными 
сегментами сейчас являются транспорт и 
оборудование: на эти продукты традици-
онно большой спрос у клиентов. В целом 
по рынку с большой долей вероятности 
вырастет спрос на автолизинг. Этому бу-
дут способствовать госпрограммы и льго-
ты от государства»,— полагает господин 
Казанский.

Председатель Ассоциации развития 
возвратного лизинга Владимир Звонарев 
говорит: «Активно развивается сегмент 
возвратного лизинга. Его можно считать 
относительно новым продуктом, которому 
еще предстоит занять более значительную 
долю рынка. По нашей оценке, количество 
игроков в Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области в 2019 году увеличилось на 
20%. Если бы не некоторые законодатель-
ные ограничения, рост мог бы быть еще 
больше. Например, в возвратном лизинге 
авто (наиболее развитом сегменте), если 
компания находится на основной систе-
ме налогообложения, то у нее возникает 
исходящий НДС при сдаче авто в аренду, 
который невозможно зачесть при покупке 
этого авто у физического лица. При этом 
юрлица, находящиеся на упрощенном 
налогообложении, такой НДС не платят. 
Безусловно, это ограничивает рост. Кро-
ме того, у рынка лизинга до сих пор нет 
регулятора. В Госдуме сейчас на рассмо-
трении находятся сразу два законопроек-
та, предусматривающие наделение Банка 
России полномочиями по регулированию 
лизинговой отрасли. Это будет способ-
ствовать выработке понятных и прозрач-
ных правил для всех участников». 

Татьяна Донченко, генеральный дирек-
тор компании «Техноспецсталь-Лизинг», 
замечает, что к бурному росту в том или 

ином сегменте всегда приводят какие-то 
изменения. Например, в январе 2019 года 
в России стартовала реформа в сфере 
обращения с твердыми коммунальными 
отходами, в результате которой появились 
новые компании — региональные опе-
раторы, отвечающие за вывоз мусора в 
каждой конкретной локации, и компании-
перевозчики, непосредственно осущест-
вляющие вывоз ТКО. «Эти вновь появив-
шиеся игроки, чаще всего небольшие, не 
могли получить банковское финансирова-
ние на старте своей деятельности и в ре-
зультате обратились в лизинговые компа-
нии, в том числе — к нам. Мы сейчас не 
готовы сообщить цифры по всей России, 
но в рамках нашего портфеля это дало 
16% нового бизнеса. Сегодня мы работа-
ем с компаниями, отвечающими за вывоз 
мусора в нескольких регионах, и уверены, 
что это направление бизнеса будет разви-
ваться и дальше, так как реформа в сфере 
обращения с ТКО предполагает несколько 
этапов. Первый — создание структуры ре-
гионального операторства — достаточно 
успешно пройден. Второй этап только на-
чинается и подразумевает строительство 
практически каждым региональным опера-
тором мусоросортировочного комплекса. 
Создание таких объектов включено в тер-
риториальную схему каждого региона»,— 
рассказала госпожа Донченко. 

Кроме того, замечает она, есть не-
обходимость в модернизации старых и 
строительстве новых полигонов ТКО, 
перерабатывающих предприятий. Все 
это — дополнительное оборудование, сто-
имость которого измеряется десятками 
миллиардов рублей возможного лизинга, 
рассуждает эксперт. Еще один драйвер 
развития лизинговой отрасли, считает 
она,— снижение ключевой ставки Центро-
банка РФ. «Даже не сам факт конкретного 
снижения, а изменение ожиданий от ро-
ста ставки к ее снижению в дальнейшем. 
Людьми и рынком движут ожидания. Бла-
годаря этому стала возможной реализа-
ция тех проектов, которые, условно, при 
16% годовых по лизингу не работали, а 
при 9–10% годовых — заработают. Глав-
ное, чтобы эти проекты имели под собой 
какую-то базу. В связи с этими изменени-
ями мы ожидаем роста запросов по тем 
проектам, реализацию которых раньше 
клиенты откладывали. Я имею в виду про-
екты модернизации производственных 
мощностей, дополнительное оснащение 
и/или переоборудование производства. 
Такие проекты появились в 2019 году, и 
мы ожидаем, что в 2020-м их станет еще 
больше»,— полагает госпожа Донченко.

«В  2020 году ключевое влияние на 
рынок окажет рост цен на автомобили, 
связанный с изменением ставки утили-
зационного сбора, а также политика по 
предоставлению поставщиками скидок 
лизинговым компаниям, которая, как мы 
надеемся, может частично компенсиро-
вать этот рост для лизингополучателей. 
Также повлияет на ситуацию изменение 
формата программ субсидирования ли-
зинга и дальнейшая реализация крупных 
инфраструктурных проектов. Кроме того, 
сыграет свою роль изменение банками 
политики рисков в области автокреди-
тования физлиц, связанное с введенной 
в этом году оценкой общей закредито-
ванности заемщика: количество отказов 
представителям малого бизнеса может 
вырасти, что толкнет их в 

”
объятия“ лизин-

говых компаний»,— заключает господин 
Курбакин. n

ЗОЛОТО В РОССИИ  
И ПЕПЕЛ НАДЕЖД  
В ЕВРОПЕ «ЗЕНИТ» В 2019 ГОДУ 
ВЕРНУЛ СЕБЕ ТИТУЛ ЛУЧШЕЙ КОМАНДЫ 
РОССИИ, ВЫИГРАВ ВЕСНОЙ РОССИЙСКУЮ 
ФУТБОЛЬНУЮ ПРЕМЬЕР-ЛИГУ (РПЛ)  
ПОД РУКОВОДСТВОМ РОССИЙСКОГО  
ТРЕНЕРА СЕРГЕЯ СЕМАКА.  
В ТО ЖЕ ВРЕМЯ ЗИМОЙ КОМАНДА  
НЕ СУМЕЛА ВЫЙТИ ИЗ ГРУППЫ ЛИГИ 
ЧЕМПИОНОВ, НА ЧТО РАССЧИТЫВАЛИ 
ЕЕ РУКОВОДИТЕЛИ: ТАК В БОЧКЕ МЕДА 
ОКАЗАЛАСЬ ЛОЖКА ДЕГТЯ. 
НО НЕ СЛИШКОМ ГОРЬКАЯ, ЧТОБЫ 
ОМРАЧИТЬ ОБЩЕЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ. ЮРИЙ БАЛЕТОВ

Для «Зенита» год был переломный в 
плане того, что к победе в чемпионате 
команду привел Сергей Семак, россий-
ский тренер, пришедший на смену ино-
странцам, приглашавшимся в клуб с на-
чала XXI века. Интересно, что именно на 
Семака как на будущего тренера указал 
наставник «Зенита» Лучано Спаллетти, 
когда работал в Петербурге с 2009 по 
2014 год и выиграл с командой два чем-
пионских титула. Семак даже заменил 
итальянского специалиста, когда того 
отстранили от работы за плохие резуль-
таты, провел несколько матчей в чемпи-
онате России и Лиге чемпионов, но тогда 
делать ставку на Семака руководители 
«Зенита» не решились. Они пригласили в 
клуб португальского специалиста Андре 
Виллаш-Боаша, который выиграл с «Зе-
нитом» титул в 2015 году. 

Виллаш-Боаш пополнил список ино-
странных тренеров, возглавлявших «Зе-
нит» с начала века. Руководители клуба 
твердо взяли курс на «импортных» трене-
ров, не видя в России того, кто мог бы раз-
вивать команду. Но после Виллаш-Боаша 
выбор оказывался неудачным: с «Зени-
том» провалились румын Мирча Луческу 
и итальянец Роберто Манчини. Причем 
дрова, наломанные ими вместе с руко-
водителями клуба, пришлось разгребать 
следующему тренеру. Им как раз стал 
Семак, назначенный на пост наставника 
«Зенита» весной 2018 года.

Алексей Миллер, глава ПАО «Газпром», 
спонсирующего «Зенит», когда вышел на 
поле «Газпром Арены» весной 2019-го 
поздравлять команду с победой в чем-
пионате, напомнил, что Семака помогли 
выбрать на роль главного тренера бо-
лельщики. Весной 2018 года клуб объявил 
голосование по поводу того, кого поклон-
ники «Зенита» хотели бы видеть главным 
тренером, и большинство высказались за 
бывшего игрока «Зенита» и сборной Рос-
сии. Также Миллер сформулировал одну 
из причин успеха: с приходом Семака в 

раздевалке команды звучит русская речь 
и ее переводят на иностранный, а не на-
оборот, как было раньше. Подтвердился, 
таким образом, тезис о том, что больше 
шансов добиться успехов в российском 
футболе имеет команда, у которой есть 
«костяк» из отечественных игроков. Так 
было в 2007 году, когда за «Зенит» играли 
Вячеслав Малафеев, Александр Анюков, 
Владислав Радимов, Игорь Денисов, Кон-
стантин Зырянов, Роман Широков, Андрей 
Аршавин. Так было и при Спаллетти, когда 
добавились Александр Кержаков, Влади-
мир Быстров.

Семаку на то, чтобы добыть титул, по-
надобилось всего 340 дней — рекордный 
срок. Хотя он вынужден был «разгребать» 
состав, оставленный ему Луческу и Ман-
чини, добавлять к нему новых игроков, 
выстраивать все на ходу. Удивительно, но 
молодой тренер (Семаку на тот момент 
был 41 год) как поднял команду на первое 
место со старта сезона 2018/2019, так и 
не отдал его до финиша. У «Зенита» даже 
не было серьезных спадов, если не счи-
тать поиски игры на старте сезона, ког-
да победы в чемпионате чередовались с 
провалами в квалификации Лиги Европы, 
и неудачного отрезка поздней осенью и 
зимой, когда команда допустила осечки в 
чемпионате РПЛ. Это совпало с тем, что 
форварда сине-бело-голубых Александра 
Кокорина, вернувшегося после травмы, 
отправили в СИЗО за участие в драке в 
центре Москвы. Он впоследствии был 
осужден и провел почти год в заключении. 
Атака «Зенита» ослабла. Зимой 2018 года 
сине-бело-голубые ушли на перерыв в 
чемпионате без заметного отрыва от кон-
курентов.

Зато в весенней части чемпионата 2019 
года команда выступала очень уверенно. 
Этому способствовали удачные трансфе-
ры в лице иранского форварда Сердара 
Азмуна, украинского защитника Ярослава 
Ракицкого, колумбийского полузащитника 
Вильмара Барриоса. ➔ 36


